

# Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1.888

Viernes 11 de Noviembre de 1921

Número de hoy, 3 523

## Americanismo.

Desde Nueva York.

Sabido es, que el cable ya lo habrá comunicado de mundo á mundo, la noticia de haber sido suspendida la entrada de todo inmigrante español en los Estados Unidos hasta el 30 de Junio del próximo año de 1922....

La vigente ley de Inmigración dice que anualmente sólo podrá desembarcar en territorio norteamericano un 3 por 100 de inmigrantes en relación con el número de residentes de cada colonia extranjera.

La inmigración española cubrió ya su cupo respectivo, y ya no hay modo de que un español pueda entrar aquí hasta la fecha señalada.

Poco importa que sean muchos los españoles que salgan y disminuya, por tanto, la colonia.

El cálculo, hecho oficialmente sobre la base de unas cifras incommovibles, no se rectifica.

Y así se han dado innumerables casos de repatriaciones insólitas.

Pero de poco sirven las protestas.

A los norteamericanos les estorban ahora los extranjeros.

Uno de éstos es, por lo visto, nuestro compatriota el inspirado poeta gallego Primitivo Sanjurjo, que desde hace poco más de un año figura como profesor de literatura española en la Universidad de Cornell.

El señor Sanjurjo salió de aquí á principios de verano en viaje de vacaciones, pasó en Orense una temporada, se casó.... y se trajo con él á su mujercita, con la ilusión de hacerse más agradable la vida en España....

Peró el amor propone y la ley de Inmigración dispone.

Llegó el matrimonio Sanjurjo á Nueva York, y los funcionarios del Gobierno norteamericano, con la mayor frialdad y sin la menor preocupación, inmediatamente dispusieron que desembarcase el profesor español... y se volviese á España su esposa.

Sanjurjo protestó: «No estoy dispuesto á aceptar la hospitalidad de los Estados Unidos mientras esa hospitalidad se le niegue á mi esposa.

Si esta es deportada, renunciaré á mi cátedra en la Universidad de Cornell, y me volveré con mi mujer á España, desde donde, sin rencor, pero con amargura, compadeceré á este gran pueblo, que no sabe ser grande...»

Nuestro embajador ha intervenido en este asunto, y á nuestro embajador le apoyan todos los centros universitarios de Nueva York, donde el simpático poeta gallego es muy apreciado.

De suponer es que el caso se resuelva satisfactoriamente.

Aunque no faltarán quienes intri- guen para que Sanjurjo se vea obligado á repatriarse, ya que así quedaría una vacante en la Universidad

de Cornell, que bien podría ser ocupada por un buen americano, aunque éste, como tantos otros profesores de castellano de los que por aquí abundan, no conozca nuestro idioma ni de oídas.

Pero lo importante no es saber, sino ser americano.

La crisis general tiene la culpa de este fervoroso americanismo, que ya empezó á exteriorizarse en los vapores de las líneas mercantes americanas, donde á toda prisa están dejando cesantes á los extranjeros y ocupando con americanos esas plazas.

Más de 200 marineros extranjeros han sido despedidos del *Georgé Washington* el día en que éstas líneas se escriben.

Y esto es de una gran importancia para los españoles; solamente en el puerto de Nueva York están matriculados más de 10.000 marineros compatriotas nuestros.

Hay que insistir. España no puede—no debe—abandonar en tierra extraña á los hijos que de ella lo esperan todo.

Y mucho menos cuando ese todo apenas si es algo: la vuelta al hogar, al mismo hogar que abandonarían con tanta ilusión como amargura, en alas de un ensueño no realizado...

En ese hogar sufrían privaciones, angustiábanse ante un presente hostil, y anhelaron evitarse la tortura, que allá creyeran ineludible, del ignoto futuro.

Peró ese hogar es el propio; es la cuna y el sepulcro de nuestros padres; es el crisol de nuestra vida, el templo de nuestra fe, el jardín de nuestros amores, ¡la Patria!

El hijo pródigo tiene siempre el derecho á volver.

Tanto más derecho cuanto más infeliz se halle el infeliz.

Y de ahí todo lo que piden hoy desde esta América fantástica, desconcertadora, inverisímil, algunos miles de españoles sin pan y sin abrigo.

Quiéren volver, quieren salir cuanto antes de esta tierra, para ellos tan ingrata ahora, donde no hay trabajo, ni caridad para que esperen.

Todas las ocupaciones disponibles las necesitan los norteamericanos, y es ya inútil pretender que se reserve alguna para los extranjeros.

Los extranjeros fueron útiles—á la fuerza, muchas veces—cuando á estos mismos norteamericanos les convenía aprovechar sus brazos y aun su sangre.

Para que les ayudaran á ganar la guerra, si eran buenos los extranjeros.

Entonces se les habrían de par en par las puertas de las fábricas de municiones, de los astilleros, de los barcos....

Hasta, en innumerables ocasiones, se les obligó á tomar las armas y á pelear en Europa.

Peró eso era entonces.

¡Entonces! Ahora la cosa es distinta.

Entonces no importaba que los extranjeros muriesen "por la Libertad, el Derecho y la Justicia".

Ahora tampoco importa que se mueran de hambre.

Estorban aquí.

Hacen falta sus puestos.

Que se vayan.

Ni siquiera les echan, ¡para no tener que pagarles el billete!

Se ha cerrado la entrada á los extranjeros, y se hace todo lo posible por que se vayan los que aquí quedaron.

Esto es todo.

Peró de esto no hay que culpar á los Estados Unidos, que á nadie llamaron.

La culpa es sólo de los que vinieron sin saber adónde venían ni á que venían. Y no escarmentarán: en cuanto pase un poco tiempo, muy poco, y las actuales circunstancias se normalicen otro poco, los que ahora se marchen volverán.

Es la condición humana.

Todos los esfuerzos que se desrocharon en la tierra ajena pudieron emplearse en la propia, y la riqueza que en el país, extraño se produjo, por nuestra cooperación, se hubiera podido producir en nuestra misma casa y para nosotros mismos....

No queremos.

Somos tan generosos, que no queremos.

Preferimos enriquecer al extranjero y esperar, tan cándidos, á que éste, cuando no le sirvamos, nos deje morir de hambre, sin que le preocupe ni el menor escrúpulo.

No nos debiéramos quejar.

Peró no se trata ahora de rectificar errores del pasado, sino de atender una apremiante exigencia del presente.

El caso es que solamente en las oficinas de la Unión Benéfica Española hay más de 3.000 solicitudes de repatriación.

Nuestro Gobierno lo sabe, y nuestro Gobierno no puede hacerse el sordo ante la súplica del presidente de esa Unión Benéfica Española, que, por conducto de nuestro embajador en Washington, ya pidió para esos pobres el apoyo oficial.

Es menester que unos barcos recojan aquí á todos los españoles menesterosos, antes de que el invierno llegue.

El invierno aquí es horrible, y este año ha de serlo aún más.

¡No se les deje penecer! Hay que repatriarles.

Hoy, más que nunca, España necesita de todos sus hijos.

Todos son pocos, no ya sólo para defenderla, ¡para honrarla y bendicirla!

MIGUEL DE ZARRAGA.

SAIZ DE CARLOS (STOMALIX.) Elixir estomacal recetado por los médicos de España y el extranjero. De venta en todas las Farmacias.—Véase el anuncio detallado en cuarta plana.

## Agrícolas.

La abundancia de las lluvias, empobrece las tierras.

Las lluvias, que han caracterizado el régimen climatérico de nuestra región, tienen que haber mermado indudablemente el stock de reservas alimenticias con que podían contar nuestras siembras y de cereales para su futuro desarrollo y producción.

Sábase que la riqueza del suelo depende de la existencia mayor ó menor en el mismo de las tres sustancias minerales, ácido fosfórico, potasa y ázoe, principios que con la cal y la magnesia constituyen la alimentación fundamental.

De muy distinta manera se comportan estos tres elementos en presencia del agua.

Tanto el ácido fosfórico como la potasa están en el suelo formando combinaciones que los hacen insolubles y que garantizan por tanto su permanencia y estabilidad en la capa vegetal, que es donde se ha de desenvolver la masa principal de las raíces de las plantas.

No hay por tanto temor fundado de que pierdan nuestros predios elementos fosfopotásicos á consecuencia de un régimen lluvioso.

Otra cosa muy distinta ocurre con respecto al ázoe.

Todas las plantas cultivadas sacan su alimentación azoada de los nitratos que se han formado en el suelo ó que se han aportado por las abonaduras, á excepción de las que pertenecen á la familia de las leguminosas que, como se sabe, son aptas para asimilar el ázoe atmosférico.

Los nitratos son muy solubles en el agua y según parece no forman combinaciones que les tengan completamente ligados al suelo, circunstancia que los expone á notables pérdidas en periodos de intensas lluvias.

Hay un motivo más también este año para que la pérdida de nitratos sea mayor y es el escaso vigor que tienen las siembras relativamente á otros años en que se disfrutó menor temperatura otoñal.

A menor desarrollo de las plantas menor consumo de ázoe y menor aprovisionamiento además como reserva para subvenir á necesidades futuras, fenómeno admitido también por los químicos por lo que queda un exponente más elevado sujeto á pérdida.

La cuantía de las pérdidas de nitratos será tan variable como lo es la naturaleza de los terrenos y circunstancias que concurren en cada caso.

El promedio de las pérdidas anuales registradas por los señores Lawes y Gilbert y Muller en observaciones de 20 y 7 años respectivamente, oscilan entre 35 y 38 kilos de ázoe nítrico por hectárea.

No sabemos cual era la naturaleza física de los terrenos sobre que operaron.

Suponemos que serían sueltos. Los arcillosos y humíferos, pierden mucho menos que los endebles y arenosos.

Al tomar la pluma para ocuparnos de estos interesantes particulares, lo hacemos por el deseo de que los agricultores, nuestros colegas, saquen el fruto práctico que es debido, obrando racionalmente para reparar en su tiempo estas pérdidas naturales al objeto de que no se conviertan en pérdida notable de cosechas.

Domingo Castañeda.

## La verdad disfrazada.

No se sabe, en realidad, si el verdadero teatro está en las tablas ó fuera, porque cuando se piensa en la serie numerosa de decepciones que se experimentan en el trato social, hay veces que podría afirmarse que la vida es una comedia y á veces con sus ribetes de dramática.

Quien se fie de apariencias está fresco; y lo más curioso es que cada individuo se esfuerza por aparecer sincero y leal, y después, á pesar de su arte, resulta en la mayoría de los casos... falaz y enredador.

Sería el cuento de nunca acabar el relato de las atrocidades que se dicen á espaldas de personas á quienes, cuando están presentes se colman de todo género de atenciones y respetos; y ese proceder, poco entonado, es tan general, que á nadie llama la atención ni se escandaliza por ello. Epidermis...

En el teatro artístico lo que se hace es señalar los contrastes y los efectos y defectos sociales; pero en la vida real es donde se perpetran, despojando al vecino tan sin piedad y arteramente, que en un santiamén se le despoja de su buena reputación ó fama.

Lo peor del caso es que las murmuraciones y críticas tienen siempre un fondo de verdad que aplasta, efecto de la hipotesia ingénita en que se desarrolla la vida moderna, y en la cual se podría muy bien decir, sin riesgo á error, que todo es mentira... como en el teatro.

Mienten los oradores que, desde su tribuna, predicán doctrinas bellas en teoría y que jamás practican; mienten los hombres públicos, cuando presentan cuadros de sugestión política ó económica, ó pretenden acreditar programas ó proyectos que só o tienen á la formación de colectividades, que en todo piensan menos en servir al país leal y honradamente, y mienten todos cuantos apelan á las multitudes, tratando de arrastrarlas hacia ideales que, si de pronto se realizan, convertirían al mundo, por lo menos, en una olla de grillos.

Es, por consiguiente, una candidez insigne creer que se vive en los tiempos modernos culto á la verdad, ni desnuda ni vestida en el trato social.

La verdad donde únicamente es respetada y enaltecida es en el terreno de la ciencia, y no siempre, pues también hay por ahí cada percibe científico que disfraza los hechos y los fenómenos naturales con tal travesura, sólo por producir efectos sensacionales en su auditorio ó en su público, que resulta un verdadero malabarista.

La luz, los colores, la juventud, la hermosura; todo lo bello y todo lo hermoso se presta á grandes sofisticaciones artísticas y literarias; pero el menor mal es el que proviene de esas fantasías sociales que cada cual forja á su medida y deseo; lo malo está en las grandes mentiras del orden moral, las que afectan á los sentimientos intrínsecos y que regulan ó aspiran á regular el alma social.

Cuando se habla de abnegación, de virtud, de generosidad, de patriotismo, se miente, de cada diez veces, nueve; y como es tan fácil predicar y amonestar, los grandes embusteros y trapisondistas se engolfan en sus convencionalismos, con tanto mayor descaro, cuanto saben que no han de ser ni desmentidos ni siquiera objetados; pero el mal está hecho porque siembran semilla de hipocresía, y luego, cuando se recoge el fruto, resulta que el amor es odio reconcentrado; la caridad, bombo personal; el desinterés, avaricia; la amistad, traición y así por el estilo.

Desde pequeños se empieza á mentir, á disfrazar la verdad, porque á veces cuesta azotes el defenderla, y es claro! los pequeñuelos, mirando por su bienestar y conveniencia, se van haciendo poco á poco unos consumados cómicos sociales.

Y de este modo, empujándonos unos á otros, entre convencionalismos é hipocresías, llegamos á la jornada final, la más triste y dolorosa, aquella en que la verdad se muestra implacable y fiera, y señalándole á cada quisque sus siete palmos de tierra adentro, le dice de una vez para siempre...

«Todo es mentira, todo, menos ese agujero en que te vas á pudrir».

*Tro Nias.*

### RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO DEL EJÉRCITO.

En el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, fecha de ayer, se publica la importante real orden circular siguiente, cuya parte dispositiva dice así:

Art. 1.º Los reclutas destinados á Africa, en virtud del artículo 5.º de la real orden circular de 31 de octubre próximo pasado (D. O. núm. 243), y que, según el 12 de la misma soberana disposición, deben recibir su instrucción en la Península, quedarán agregados los de cada región á cuerpos de guarnición en ella, de la misma Arma ó especialidad á que pertenezca aquél á que sea destinado por la Caja el recluta, salvo las excepciones que siguen:

a) Los destinados á Infantería de los cuer-

pos permanentes de guarnición en Ceuta y Larache procedentes de la primera región, recibirán su instrucción en los de la sexta región.

b) Los reclutas que les corresponda ser destinados á Telégrafos y Ferrocarriles de las tres Comandancias generales y procedentes de todas las regiones, la recibirán en la primera región en el regimiento de Telégrafos y en el segundo de Ferrocarriles, respectivamente.

c) Los reclutas que han de servir en Africa por su suerte en Zapadores, se agregarán á los regimientos de esta clase de su región, excepto los procedentes de la quinta que recibirán instrucción en el cuarto de Zapadores, y los de la séptima en el sexto de igual clase.

d) Los de Artillería de montaña que no tienen regimiento de esta especialidad en su región, se incorporarán, los de la primera y quinta regiones al segundo regimiento de Artillería de montaña; los de la segunda y tercera al primero de igual clase, y los de la séptima al tercero de dichos regimientos.

e) Los destinados á Artillería de posición, recibirán la instrucción en los regimientos ligeros de cada región.

f) Los destinados á la Compañía de Mar de Larache, efectuarán desde luego su incorporación á dicha unidad.

g) Los destinados al expedicionario de Infantería de Marina en Larache, quedarán á disposición de su cuerpo, expidiéndoseles por las cajas de recluta licencia cuatrimestral.

Art. 2.º Queda á la resolución de los respectivos Capitanes generales, el hacer la distribución del contingente de la suya respectiva y de los procedentes de otras en su caso, procurando en lo posible que ésta se haga de manera que los de cada cuerpo de Africa estén agregados á uno solo.

Efectuada esta distribución comunicarán con urgencia, y por telégrafo, á la región de procedencia, las guarniciones á donde han de incorporarse, para que se dispongan los transportes necesarios.

Asimismo comunicarán en igual forma los Capitanes generales á las Comandancias generales respectivas, los cuerpos á que son agregados los reclutas para recibir instrucción, al objeto de que los cuerpos de Africa hagan las remesas necesarias de vestuario y equipo, con la mayor rapidez.

Art. 3.º Los contingentes de Africa, mientras no se incorporen á sus respectivos territorios, tendrán el mismo haber que los de la Península.

Art. 4.º Una vez efectuada por los Capitanes generales, de las regiones la distribución como agregados para recibir instrucción del personal de reclutas que por sorteo les ha correspondido servir en Africa entre los cuerpos de su región ó en los de otra, en la forma que se ordena en esta disposición, darán cuenta á este Ministerio á la mayor brevedad posible, remitiendo duplicado ejemplar de la distribución efectuada.»

## La Cruz Roja, en Soria.

### Por nuestros soldados.

Ayer jueves, previo aviso oficial, supimos que llegaba á Soria en el tren de la mañana, un soldado soriano, enfermo.

Así fué, y en la estación férrea al apearse de uno de los wagones de tercera, lo recibió en nombre de la Cruz Roja su presidente y el practicante don Patricio Pando.

Estuvo también como del servicio á diario del Gobierno, el vigilante don Balbino Blanco. El repatriado se llama Angel Gallardo Vallejo; es natural del pueblo de Aldehuela de Periañez y pertenece al regimiento de Castilla número 16.

Ha hecho el viaje desde Melilla á Málaga y sin parar á Cartagena, donde por cierto, al verle con un palo en la mano, —que le servía de apoyo en su andar lento por resultas del paludismo y tener en la pierna derecha una fuerte rozadura,— las Hermanas enfermeras de la Cruz Roja de servicio en la estación de aquella capital, le dieron un tapa-bocas que siquiera le ha servido de algún abrigo en el viaje.

Es soldado animoso y muy simpático, habiendo luchado con los moros en la toma de Nador y hecho constantes servicios en los convoyes, hasta caer enfermo un día que tuvieron las tropas que resistir más de sesenta horas sin alimentos ni agua, con gran espíritu militar para la lucha en las llamadas Tetes de Nador.

Desde el día cuatro de octubre último, estuvo hospitalizado y viene ahora á su pueblo con dos meses de licencia.

Al ser obsequiado con un buen desayuno de café, mantequillas y bollos de la tierra, en el Hotel soriano de don Juan Brieva, nos contaba sus luchas y percances de la campaña, diciendo que el garrote en el que se apoya al andar, se lo arrebató á un moro así como una cuchara de madera con inscripciones árabes, y que quiere guardar como recuerdo de los infieles rifeños.

Esperando que como jueves viniesen ayer gentes de su pueblo al mercado de Soria no quiso marchar enseguida, y teniendo aquí parientes, prefirió hospedarse en la casa de los mismos.

Le acompañamos por tanto al domicilio de su tío Saturiano del Río, peatón de correos de Almajano, que habita en esta capital calle de las Lagunas n.º 2, donde fué recibido cariñosamente por la esposa de aquel y por algunas vecinas del barrio.

Al saber el soldado Angel, que su padre había estado en Soria hacia dos días y que marchó á Andalucía como obrero de los molinos aceituneros, el muchacho exclamó; ya me daba á mi el corazón que en el tren de los aceituneros que vi desde la otra vía, en Madrid, iría mi querido padre y algunos parientes.

Paciencia ya los verá después, el caso es estar con todos reunido en el pueblo. Demuestra todo esto los más cariñosos sentimientos del muchacho.

El doctor don Joaquín Febre, como individuo de la Junta patriótica provincial é inspector de la Provincia, visitó ayer por la mañana á este soldado, haciéndole una buena cura en la pierna rozada y así más aliviado de su dolencia, emprendió el viaje á caballo, encontrándose ya en Aldehuela de Periañez, donde le deseamos todo descanso y la mayor satisfacción familiar.

En el tren de esta madrugada, ha llegado otro soldado repatriado, que viene herido; atravesada la pantorrilla derecha por bala de Mauser, enviándosele á su casa con permiso de un mes.

Se llama Lino Delso Martínez, natural del pueblo de Villar del Campo y pertenece al regimiento de Wad-Rás, n.º 50. De Melilla ha ido á Málaga y trasladado á Madrid, ha estado atendido en el Hospital militar de Carabanchel.

La herida la tiene ya bien curada y como su regimiento está de guarnición en Madrid, le han dado manta de abrigo para el viaje.

¡Menos mal!

Así se cumple siquiera con la ley más grande; la del humanitarismo para el soldado inútil de la campaña en viaje al pueblo natal.

Si se sigue dando mantas á los soldados sorianos, al repatriarlos; nuestras censuras se convertirán en el más justo elogio.

—Que así sea.

Este soldado llegado hoy, recibió su bautismo de sangre el día dos de Octubre (fiesta del Patrón de los sorianos, San Saturio) cayendo herido en la acción de Seganga.

Como el viaje le ha hecho, siquiera, siquiera, abrigado con la manta; al desayunarse en el Hotel Brieva, tenía algún apetito.

Pero ¡ho condición de humildad soriana! tan apenas si se atreva á terminar ni los bollos ni las mantequillas, y el Camillero de servicio de la Cruz Roja Pedro Martínez Llorente, y el que esto refiere, le hemos animado, diciéndole que estaba entre buenos paisanos que le recibían con alma y vida, como lo hace la Cruz Roja.

Y el pobre soldado, ha dado expresivas gracias al generoso dueño del Hotel amigo y buen soriano Brieva, y á todos.

Teniendo en Soria parientes, ha manifestado que deseaba saludar á sus familiares don Siméon Labanda y esposa, calle Real, n.º 2; y allí lo hemos acompañado, habiendo de marchar mañana á Villar del Campo, abonándole la Cruz Roja el viaje.

Se ha pasado aviso al doctor don Joaquín Febre, y ha visitado también á este humilde y modestísimo soldado soriano, herido de la campaña, al que vivamente deseamos que se reponga en el mes de licencia; que entre su padre y hermanas, vá á pasar pues no tiene madre que le acoja también en sus brazos.

## Sección Religiosa.

### CULTOS EN SORIA:

#### POR LOS DIFUNTOS DE LA GUERRA.

Para implorar el favor de Dios sobre nuestro heroico Ejército que lucha en el territorio de Marruecos, y como desagravio por las horribles profanaciones cometidas por los rifeños en la iglesia de Nador y cementerios cristianos del campo de batalla, las cofradías y asociaciones piadosas de esta ciudad, enardecidas por el fervor religioso y amor á la Patria, han acordado celebrar el próximo domingo, en la parroquia de Santa María La Mayor, los cultos siguientes;

A las ocho, misa rezada, en la que recibirán la sagrada Comunión los asociados de las diferentes Cofradías.

Un escogido coro de voces cantará bonitos motetes.

A las once y media, misa solemne, cantada á dos coros, con exposición del Santísimo Sacramento, que quedará expuesto hasta la función de la tarde, haciéndole vela y guardia de honor las cofradías, por turnos previamente señalados.

A las diecisiete y media, acto de desagravio que terminará con procesión eucarística por las naves de la iglesia.

Se cantarán fervorosos motetes en las estaciones del tránsito.

El lunes, á las diez y media, solemne funeral en sufragio de las almas de los soldados muertos en la campaña actual. La bandera de la Patria presidirá todos estos cultos y cubrirá el severo catafalco, que se levantará en el centro de la iglesia para el funeral, como recogiendo entre sus pliegues la mística ofrenda de amor y de piedad que esta ciudad nobilísima presenta al cielo por los bravos soldados españoles.

Por esta razón, la misa de doce se celebrará el próximo domingo en la iglesia de San Juan de Rabanera.

## Lo de Marruecos

### Aeroplano para el Ejército y premios de mil pesetas para los soldados.

El prestigioso periódico de la Habana «Diario Español» pensando siempre en la Patria amada, tuvo la feliz iniciativa de abrir una suscripción para ofrecer al ejército de operaciones en Africa un aeroplano, fijando la cuota única de una peseta, á fin de darle al homenaje marcado carácter popular.

En pocos días alcanzó la suscripción la importante cifra de 55.000 pesetas, con las que ha podido adquirirse un hermoso aparato en los Estados Unidos, que hoy debe ser desembarcado en Cádiz, después de pruebas satisfactorias.

Por el «Diario Español», ha venido á la Península, el culto escritor don José María Ibáñez Burges, y en unión del también redactor del mismo periódico, ilustrado publicista don Constantino Suárez «Españolito» y de su corresponsal en Madrid señor Novo y Celsón, forman la comisión de entrega, que tendrá efecto en el Aerodromo de Cuatro Vientos, la semana que mañana empieza.

Sobran de la suscripción 9.000 pesetas y han pensado destinarlas á nueve premios de mil pesetas cada uno, para los soldados.

No para en esto la noble iniciativa del «Diario Español». La suscripción continúa abierta con la misma cuota y sus productos irán á parar también á manos de los soldados, en uno ó más premios mensuales de la misma suma, en la forma que determine el General en Jefe.

Para esta posterior distribución, ha tenido la bondad el popular periódico, de designar á nuestro Director don Cándido Lobera, quien muy honrado por ello, acepta el encargo. Y nosotros, expresamos también gratitud al querido colega.

Fortalecen el ánimo esas muestras de españolismo que cada día se registran en las repúblicas americanas, hijas predilectas de la noble España, que será siempre para ellas madre amorosa.

### En pro de la libertad de los prisioneros del Rif.

La Federación de empleados y obreros del Ayuntamiento de Melilla dirige un sentido mensaje á la nación, y singularmente á las Asociaciones similares de las provincias solicitando la adhesión de todos para obligar al Gobierno á que active y resuelva con toda urgencia el rescate de los cautivos que hoy gimen en poder de las bordas rifeñas.

Propone se recurra al mitin, á la manifestación pública, á la suscripción nacional, si fuere preciso, fundamento en cada capital, en cada pueblo, en cada calle, Juntas de propaganda y recaudación y se demande el auxilio de la Prensa.

Dirigiéndose á las madres y cuantos tienen seres queridos entre los cautivos, prometenles los empleados y obreros municipales que si el Gobierno persiste en el error de demorar el rescate, pedirán públicamente una limosna para obtener los cuatro millones de pesetas que Abd-el-Krim evalúa la vida de ese puñado de españoles.

Todo, —termina diciendo— menos dejar á esos ochocientos compatriotas de Axdir y de Annual á merced de los salvajes del otro lado del Estrecho.

### La salud del soldado.

Sigue preocupando mucho á las autoridades la manera de disminuir en todo lo posible la enfermería en la zona de Melilla pues está comenzando la época en que más se acentúa el paludismo y el reuma, especialmente el primero.

En las inmediaciones del fuerte de María Cristina se extiende considerablemente dicha enfermedad, y diariamente se administra á las tropas dosis de quinina.

Se imprime gran actividad á la construcción de un hospital para palúdicos.

Con motivo de la incorporación de los nuevos coroneles de Sanidad, se ha publicado una orden del Cuerpo, en la que se elogia el comportamiento de sus oficiales, clases y soldados que han prestado servicio en este territorio.

Se dedica en la orden un recuerdo á todos los que han muerto por la Patria.

El análisis de las aguas de Tazuda no ha dado resultado satisfactorio.

Se ha montado en los pozos de Tauima un artificio para elevar el agua á los depósitos.

Las fuerzas de Ingenieros trabajan activamente en la reconstrucción de campamentos, aguadas y caminos.

También se levantan y sanean los poblados reconquistados.

El ministro de la Guerra, contestando á una carta del coronel de Sanidad señor Triviño, referente á las acusaciones de que ha sido objeto el Cuerpo, le ha telegrafiado diciendo que lo defenderá como se merece.

Añade que se halla seguro de que el Cuerpo de Sanidad continuará correspondiendo á los sacrificios que hace Patria y contribuirá á perfeccionar los complejos servicios de higiene y sanidad.

Termina rogándole salude á todos y animándole á perseverar en sus meritorios trabajos.

# Noticias

En la Lonja de Barcelona, los precios de los trigos han experimentado alza por haberse prohibido la importación de trigo extranjero.

Se han vendido Sigüenza, Roa y Aranda á 46 pesetas los 100 kilos sobre vagón origen.

Harinas.—Cotizanse: corrientes, de 68,50 á 69; blancas extras, de 72 á 73; fuerza, á 74.

Todo pesetas los 100 kilos, sobre carro en esta.

Castilla, de 59 á 62 pesetas los 100 kilos sobre vagón origen, con sacco.

En la Subsecretaría de Hacienda han facilitado la siguiente nota acerca del contrabando de tabacos.

«El día 7 del actual fué aprehendido en aguas de Tarragona, á 13 millas de la costa, con 51 fardos de tabaco mojado y cinco reos, el falocho inglés «Angel».

También han sido aprehendido ayer en Málaga otro barco contrabandista con nueve grandes fardos de tabaco y 11 reos».

En la villa de Langa de Duero, se celebrará la importante Feria de ganados del país, como en años anteriores, los días 4 al 7 de Diciembre próximo, habiendo acordado aquel Ayuntamiento además de no cobrar nada por los puestos públicos, conceder los Premios siguientes:

De venta, uno de 75 pesetas al que presente mayor número de reses mulares.—Otro de 75 pesetas al que presente mayor número de reses mulares lechales.

Otro de 20 pesetas al que presente mayor número de ganados asnales; de diez ejemplares en adelante.

Otro de 35 pesetas al que presente mayor número de ganado vacuno; pasando de cinco ejemplares.

De compra, uno de 65 pesetas al que compre mayor número de reses de todas clases, excediendo de diez ejemplares.

Se ha dispuesto que desde mañana sábado, día 12, del corriente se proceda al licenciamiento de los individuos del cupo de instrucción del reemplazo de 1920, incorporados á filas en virtud de la real orden circular de 31 de Agosto último.

Además serán licenciados los del indicado cupo del reemplazo de 1917, pertenecientes á la ciudad de Lérida, que no fueron llamados á causa de la epidemia y los del año 1920 de toda España.

Se halla estos días algo delicado de salud, nuestro buen paisano y amigo el inteligente y culto tipógrafo Regente de la imprenta provincial, don Emilio Alvarez, al que vivamente deseamos el más rápido y completo restablecimiento.

El negocio de ventas de lanas se ha reanimado en la plaza de Barcelona, vendiéndose las de clases finas merina extra á 14 pesetas kilo, las merinas corrientes á 12, y las entrefinas á 11.

En provincias está más encalmando el negocio.

Habiendo sido autorizado el Delegado de Hacienda de esta provincia para realizar la venta de papel inútil de la Delegación, en breve se anunciará oficialmente un concurso público para llevar á cabo dicha venta.

Anteayer falleció el Teniente coronel retirado de Guerra señor don Pedro Alonso López, paisano y amigo del pueblo de Villasayas que tenía generales simpatías en el país y en la capital donde hace años residía.

A su entierro que tuvo lugar ayer por la mañana, asistió numerosa concurrencia y todos los jefes y oficiales de las oficinas militares, sus dignos compañeros.

Reciba la desconsolada hija del finado doña María Eusebia y demás familiares nuestro sentido pésame.—Descanse en paz.

Por la Delegación de Hacienda se han puesto hoy al cobro los libramientos siguientes:

Unó al Pagador de Obras públicas de 57.752,50 pesetas; otro á don Enrique Menchero de 460; otro á don Blas Taracena Aguirre de 875; otro á don José Jiménez de 306,57; otro á don Pedro Ameza de 249,52; otro á don Sotero Lorente de 15,19; otro á los señores Martínez y Tovar de 44,22; y otro á don Fermín Giménez de 314,61.

El mercado semanal de ayer jueves, estuvo regularmente concurrido en Soria realizándose pocas ventas de cereales á iguales precios que en el anterior, que ya tenemos detalladas.

En cambio en el Campo del ferial hubo más animación, puestas á la venta 670 reses lanaras y 320 de cerda.

Corderos se vendieron muchos para fuera y cerditos pequeños 36 para Soria y los restantes para Aragón, conducidos por carretera y ferrocarril.

En el Rastro, la carne de machos cabries se vendió á 2,25 pesetas kilo.

De las docenas de huevos para que hablar? Se impone la tasa bien regularizada señores Gobernador y Alcalde de Soria. (Como en todos los artículos de primera necesidad.)

Los vendedores de patatas fueron más humanos, cobrando á seis y medio reales la arroba.

Según atenta carta que hoy recibimos de la distinguida bella Mand Ragazzi, hija del Ingeniero químico del «Petrol» de Fuentetoba, el domingo próximo á las seis de la tarde en dicho pueblo tendrá lugar una Velada teatral en la que ella toma parte, á beneficio de los soldados sorianos que actualmente luchan en la campaña de Africa.

Mucho agradeceremos la invitación, y á sernos posible, gustosos concurriríamos, desde luego sumando nuestro óbolo modesto al de cuantos al grato patriótico espectáculo contribuyen.

Documentos perdidos.—La persona que se haya hallado unos documentos del pueblo de Cabejas del Pinar, puede entregarlos en el cuartel de la Guardia civil de Soria, favor por el que se le gratificará.

En las Oficinas de Correos de Soria, han sido violentamente arrancados los Cuadros impresos de información al público de los nuevos servicios de correspondencia.

Y la estulticia é incultura de los autores de la hazaña no ha parado en esto, sino que también han arrancado la goma de cierre de la puerta de cristales de entrada al patio de dichas oficinas.

El señor Administrador, hará muy bien en entregar al Juzgado á tales autores si son habidos, y que el escarmiento sea ejemplar.

La Soria culta y digna protesta de tales cosas y con ella, nosotros.

Desde el viernes anterior á hoy, se han inscripto en el Registro civil de Soria, tres nacimientos; siete defunciones y un matrimonio.

## CORREO Y TELÉGRAFO.

### Contra el trigo extranjero.

El proyecto de ley presentado á las Cortes por el ministro de Hacienda, dice así:

Artículo 1.º Queda prohibida la introducción en España de trigos y sus harinas procedentes del extranjero.

Subsistirá esta prohibición hasta que, por haber desaparecido, á juicio del Gobierno, las circunstancias que lo aconsejan, por acuerdo del Consejo de ministros, á propuesta del de Hacienda y previo informe del de Fomento, se acuerde dejarlo sin efecto.

Art. 2.º Quedan exceptuadas de esta prohibición las expediciones en camino que con vencimiento directo ó talón de ferrocarril hayan salido para España antes del día 8 del corriente, así como las partidas que estuvieren pendientes de despacho y las que estando en depósito se declaren para el consumo hasta el día 13 inclusive, del corriente mes.

Sólo por acuerdo del Consejo de ministros, á propuesta del de Hacienda y previo informe del de Fomento, podrán ampliarse las excepciones indicadas á los casos en que la justicia y el interés público así lo aconsejen.

### Lo de la remolacha.

El Sindicato general agrario de Aragón, Rioja y Navarra celebró ayer una asamblea para tratar del problema que plantean las fábricas azucareras retardando la apertura de la recepción de la remolacha, problema de consecuencias importantes para los agricultores, pues este retraso les impedirá, de prolongarse, preparar la tierra para las cosechas de cereales.

Se acordó conminar á las fábricas para que el 10 del corriente (ayer) se abra la recepción de remolacha, y, caso contrario, entablar contra ellas la correspondiente acción ante los tribunales de justicia por incumplimiento de contrato á cuyo fin facultaron al abogado Asesor del Sindicato y no aceptar el precio de 55 pesetas tonelada que señalan las fábricas, ni firmar contratos, sino colectivamente.

### El reemplazo de 1920.

Licenciamiento del cupo de instrucción.—El «Diario Oficial del Ministerio

de la Guerra publica la siguiente real orden:

«Dispuesto en el artículo primero de la real orden circular de 24 de marzo de 1920 («Diario Oficial» núm. 68) que el cupo de instrucción permanezca en filas normalmente dos meses, y de acuerdo con lo propuesto por el Estado Mayor Central del Ejército en lo relativo á instrucción y licenciamiento de los individuos de dicho cupo del reemplazo de 1920, llamados á filas por real orden circular de 31 de agosto último («Diario Oficial» núm. 194), el Rey (que Dios guarde) ha resultado que el día 12 del actual se conceda licencia ilimitada á los referidos individuos.»

## DE LA GUERRA.

### ¿Abd-el-Krim, prisionero?

Está circulando por la plaza de Melilla un rumor sensacional que por los diarios es recogido, y dice así:

«Abd el Krim, al ver las derrotas de su harea y las deserciones de los Beni-Sicar, con los que él contaba como elemento necesario para mantener en constante inquietud las posiciones cercanas á la plaza, decidió marchar á Tensaman para convocar á una reunión á los notables de las cabilas del Rif oriental.

En esta nueva aventura pensaban seguirle muchos jefes de Beni-Sidel, partidarios de la guerra á toda costa, porque creen que, en vista de su pasado comportamiento, no habrá para ellos perdón.

Otros elementos de Beni-Sidel y algunos de Beni bu-Gafar, partidarios de la sumisión desde que Abd-el-Krim les hizo saber que sólo pagándolas tendrían municiones para pelear, han querido ponerse á bien con los elementos de Beni-Sicar, y se han puesto al habla con ellos, presidiendo Abd-el-Kader estas reuniones.

En ellas los jefes pusieron á Abd-el-Kader en autos de los propósitos de Abd-el-Krim.

Como garantía de cuanto afirmaban le ofrecieron someterse, haciendo entrega de todo el armamento que tenían en su poder y reparar todos los daños causados en los poblados.

Se ofrecieron á servirles de guía para llegar hasta el campamento de Abd-el-Krim, antes de que éste iniciara la marcha.

Aceptó Abd-el-Kader, y, según se dice, hace unos días salieron de Beni-Sicar varios jefes de cabilas, que lograron llegar sin ser vistos hasta el campamento de la harca, capturando é Abd-el-Krim y logrando imponerse á los que le seguían.

Como el rumor tiene tanta importancia, no se ha querido dejar de transmitirlo, pero haciendo la advertencia de que no hay ningún indicio hasta ahora, ni ninguna noticia oficial que lo confirme».

## AVISOS

COLEGIO DE LA PRESENTACION, dirigido en Soria por las señoritas Escudero, plaza de Bernardo Robles (antes Teatinos) número 8, Teléfono 117 Soria.

Internas y externas.

Preparación para el Magisterio, Bachillerato y oposiciones.—Clases de dibujo, pintura, francés, labores, etc.—Corte y confección de ropa interior y exterior.

Se reciben encargos de bordados, zurcido, pintura, etc.

—3—

SE VENDE una casa en la calle de la Merced, número 14, en esta capital.

Para tratar con su dueño en la misma casa, á cualquier hora.

—3-3—

SE VENDE semilla de pino negral marítimo resinoso común, secada al sol «especial para siembra de pinaos» última cosecha. Muestras y datos gratis. Dirigirse á Valentín Grande, Apeadero Abegondo (Galicia) La Coruña.

BANCO DE ARAGÓN. Leer siempre sus anuncios, por la utilidad que puedan reportar.

Pérdida de un novillo de dos años, cuyas señas son las siguientes: pelo negro, el morro blanco, pelirrojo por el lomo, lleva rodeada á las astas una cuerda de esparto.

Habiendo sido perdido en Almazán. La persona que lo encontrase ó sepa su paradero, será gratificada por su dueño don Facundo Peña, en Aldealpozo.

BANCO DE ARAGÓN. Tiene Caja de ahorros y ignora mercaderías.

BANCO DE ARAGÓN.—Todos los días da á la publicidad los últimos cambios de Bolsa.

TERMAS PALLARÉS. Véase el anuncio en cuarta plana.

BANCO HISPANO AMERICANO.—Véase el nuevo anuncio en cuarta plana.

Bar Ideal de Toronato Martínez, Canalejas 50, Soria.

Cerveza «Zaragozana»

Preferida por el público

Inteligente

Pedida en Cafés y Bares.

—2—

## CLINICA DENTAL

domicilio de don MATÍAS CUEVAS dirigida por el DENTISTA

Don José de Diego.

Trabajos los más modernos, fijos y sin paladar; extracciones con anestesia Precios económicos y garantizados.

Canalejas, 47—Teléfono n.º 110.

(Frente al Comercio de don Sixto Morales.)

Los martes en Almazán

EN BURGO DE OSMÁ

Segundos sábado, domingo y lunes de cada mes, fonda de la Viuda de Piniilla.

## Publicidad en este periódico

Noticiero de Soria es el periódico bimensual (aquí no hay diarios) más barato de la provincia.

La suscripción en Soria y la península, cuesta:

Tres meses 1'50 pesetas.—Seis meses, 3, y un año, 4'99.

Número suelto, 5 céntimos; atrasado 10.

Extranjero doble precio. Pago siempre adelantado.

Inserción de anuncios.—Se abonan según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se deseen publicar.

El pago del Timbre de cada anuncio, lo satisfará la Administración del NOTICIERO.

Comunicados.—Por cada línea, se abonará 50 céntimos de peseta, y sólo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

Esquelas de defunción.—Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

También son de pago á una peseta línea, las gacetillas referentes á Oficios y Misas de aniversarios.

## BANCO DE ARAGON

Casa Central, ZARAGOZA

SUCURSALES:

Huesca-Soria-Teruel,

Alcañiz-Barbastro-Calatayud

Caspe-Daroca-Egea de los

Caballeros Jaca-Tarazona

y Tortosa.

Capital: 10.000.000 de pesetas.

Corresponsal en Soria del Banco Español

del Río de la Plata

Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras.—Imposiciones á plazo con interés variable.—Préstamos y cuentas de crédito con garantía personal y de valores.—Descuentos.—Giros sobre todas las plazas del mundo.—Compra y venta de valores nacionales y extranjeros.—Descuentos de cupones.—Cartas de crédito para viaje.—Cambio de oro y monedas extranjeras y en general todas las operaciones de Banca.

Pignoración de Mercaderías.

CAJA DE AHORROS

Tip. de Noticiero de Soria

# AVISOS Y ANUNCIOS

## HERNIAS



**ESTOY CURADO.**—Esta es la afirmación de todos los que padecen de la hernia y que han llevado el nuevo **M. Glaser** 63 Bd Sebastopol

Paris. La contención radical suprime la hernia, y este es el resultado que M. GLASER obtiene siempre y el cual garantiza, además, por escrito. A pesar de estar solicitado en todas partes, y accediendo a las instancias de este periódico, el eminente practico se ha dedicado al fin a visitarnos regularmente. Por lo tanto, nunca aconsejaremos demasiado a las personas que padecen hernia a que vayan

a hacer el ensayo gratuito de sus aparatos en las siguientes poblaciones. Id. pues todos a ver al eminente practico a: MADRID, domingo 30 Octubre, lunes 31 y martes 1.º de Noviembre desde 8 mañana hasta 9 noche Gran Hotel Peninsular, Principe 33. A SORIA jueves 10 de Noviembre, Hotel del Comercio. A ALMAZAN viernes 11 Hotel del Comercio.

A ARANDA DE DUERO sábado 12, Hotel Ibarra. A MADRID los domingos 20, lunes 21, martes 22 y miércoles 23 Noviembre desde 8 mañana hasta 9 noche. Gran Hotel Peninsular, Principe 33. Folleto franco contrademanda. Fajas ventrales para el relajamiento de cualquier organo.

**La Unión y El Fénix Español**  
**Compañía de Seguros Reunidos**  
 Agentes en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
**48 años de existencia.**  
**Seguros contra incendios**  
 contra la vida.  
 Subdirector en Soria:  
**DON RAFAEL ARJONA**  
 OFICINAS:  
 Canalejas núm. 22.  
**SORIA**

GRAN TALLER DE MODISTA  
 Sucesores de  
**Remigia García**  
**CALATAYUD**  
 Esta casa tan conocida y acreditada en Soria y su provincia, tiene siempre a la disposición de su distinguida clientela y señoras que quieran honrarle con sus encargos, las más altas novedades de temporada de géneros y figurines extranjeros. La plaza de Soria la visita en las dos temporadas y para encargos especiales pasa a domicilio previo aviso.

**Elixir Estomacal**  
 de Saiz de Carlos (Stomalix)  
 Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda las digestiones y abre el apetito curando las molestias del ESTOMAGO É INTESTINOS, el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alter-

nan con estreñimiento, dilatación y úlcera de estómago, etc. Es antiseptico. De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

**PUBLICIDAD**  
 Noticiero de Soria es el periódico bisemanal (aquí no hay diarios) más barato de la provincia. La suscripción en Soria y la península, cuesta:  
 Tres meses 1'50 pesetas,  
 Seis meses, 3, y un año, 4'99  
 Número suelto, 5 céntimos; atrasado 10.  
 Extranjero doble precio.—Pago adelantado.  
 Inserción de anuncios.—Se abonan según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se deseen publicar. El pago del Timbre de cada anuncio, lo satisfará la Administración del NOTICIERO.  
 Comunicados.—Por cada línea, se abonará 50 céntimos de peseta, y sólo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.  
 Esquelas de defunción.—Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación. También son de pago a una peseta línea, las gacetas referentes a Oficios y Misas de aniversarios.

**«La Oriental»**  
 Almacén de Coloniales y Fábricas de Chocolates y Jabones de  
**Pedro Lorente**, Estudios, 4, Soria.  
 Esta casa sirve mejor y vende más barato, que todas las Cooperativas y Sindicatos de Soria y la provincia.

Fotografía -- **RIOJA** -- MADRID --  
 ESPECIALIDAD EN AMPLIACIONES --  
 Precios (según tamaños) desde 20 Pts. con cristal y marco. / - PAGO ADELANTADO Y A PLAZOS --  
 Se garantizan todos los trabajos por deteriorados que estén los retratos que se deseen ampliar.  
 SE RECIBEN ENCARGOS EN SORIA EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO

**Ceregumil Fernández**  
 Alimento vegetariano completo.  
 Fernández & Canivell y Compañía  
 MONTILLA (Córdoba).  
 De venta en todas las buenas Farmacias. - Soria.

**GUARNICIONERIA DE Prudencio Palacios**  
 Plaza Mayor, número 11, Soria.  
 Se construyen toda clase de guar-niciones de coche y carro, equipos de montar, equipos de viaje, vestiduras de coches y automóviles. Especialidad en toldos para carros. En esta casa se vende la verdadera Grasa B Americana para coches y carros.

**Banco Hispano - Americano**  
 Madrid.  
 Capital 100 millones de pts.  
 Federado con el Banco de San Sebastián.  
 OFICINAS EN:  
 Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cabra, Cáceres, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Córdoba, Coruña, Egea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panadés y Zaragoza.  
 Próxima apertura: Santander, Castellón de la Plana y otras.  
 EL BANCO HISPANO AMERICANO ofrece a sus clientes cuantas facilidades pueda desear para las siguientes operaciones:  
 Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, Paris, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valparaiso etc. de toda clase de fondos públicos y valores industriales.  
 Cobro y descuento de cupones, de valores españoles y extranjeros.  
 Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del Extranjero.  
 Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjeros.  
 Préstamos con garantía de rindos públicos ó valores de fácil realización.  
 Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.  
 Apertura de créditos simples ó documentarios por correo ó telegrafo.  
 Cuentas corrientes y de depósito en pesetas y moneda extranjera.  
 Transferencias postales y telegráficas.  
 Custodia de títulos y valores.  
 Y por último, todas las que son propias de esta clase de Establecimientos y en especial cuantas tiendan a facilitar las relaciones mercantiles entre nuestra Nación y las de la América latina.  
 Oficinas en SORIA  
**Canalejas 25 y 27, planta baja**  
 HORAS DE CAJA, de diez a una, y de cuatro a cinco. Todos los días laborables.

**Tarjetas Postales de Soria.**  
 Puente del río Duero. Museo Numantino (interior). Palacio de los Condes de Gómara. Claustros de la Colegiata. Al mercado (tipo clásico de la tierra). Excavaciones en las ruinas de Numancia. Claustros de San Juan de Duero (rayo de luna). Soportales del Collado. Detalle de los Claustros de San Juan del Duero. Orillas del río Duero. San Saturio, patrón de Soria, repartiendo su fortuna a los pobres (fresco de la Ermita). Portada de San Nicolás (hey San Juan de Rabanera). Interior de la iglesia de San Juan del Duero. Ermita de la Virgen del Mirón. Detalle del pórtico de Santo Domingo. La venta del ganado en la Feria. Ermita de San Saturio. Ermita de la Soledad, en el Paseo de la Dehesa. Plaza de San Esteban en día de mercado. Estación del Ferrocarril.

SE HALLAN de VENTA, solamente, en la imprenta de este periódico, al precio de diez céntimos cada tarjeta, veinte la vista general de Soria (doble tamaño).  
 Queda prohibida su reproducción.  
**AUTOMOVIL DIARIO** desde Soria a Calahorra, pasando por Arnedo y Arnedillo. Magnífico y grande automovil en el que caben comodamente bastantes viajeros. Sale de Soria todos los días a las nueve de la mañana y llega a Calahorra a las tres de la tarde. Al regreso sale de Calahorra a la once de la mañana y llega a Soria a las cinco de la tarde. Los billetes se despachan en la administración, casa de Casto Hernández, plaza de Teatinos n.º 3, Soria.

**CASA DE VIAJEROS** de Paulino Redondo, Calle de Numancia, 17 y 19, SORIA.

**ESQUELAS de defunción.** Se imprimen en la imprenta de este periódico recibiendo los encargos a cualquier hora del día ó de la noche.

**JABON ZOTAL.** Medicinal y de Tocador, cura las enfermedades de la piel. Venta farmacias y droguerías.

## (6) Novelas cortas.

No disimularon su mutua decepción, y el señor Bambolín dijo, filosóficamente, tendiendo la mano a la viuda en una entrevista, la primera después de permitirle el médico abandonar el lecho:  
 —¡Y pensar que acaso seríamos más felices si no hubiésemos querido engañarnos...!

FIN